

## Reseña

# La Caja Negra del Estado: El Reto del Gobierno Abierto<sup>1</sup>

De José Antonio Bojórquez Pereznieto

Por María Eva Chávez Duarte<sup>2</sup>

### Introducción

La participación política ocupa un lugar central en la ciencia política, desde su concepto hasta sus procesos y manifestaciones, principalmente a raíz de la ola democratizadora que reclama nuevos y mayores espacios dentro del sistema, que requiere invariablemente mayor participación.

La participación política tiene como objetivo influir en la elección de los tomadores de decisiones. En los sistemas democráticos están garantizados el derecho al voto, las elecciones periódicas, la estructura de los partidos y los organismos electorales.

En este periodo de democratización se liberan algunas de las viejas estructuras de los poderes autoritarios; se establecen condiciones que amplían las oportunidades, aumentan los niveles de participación y la efectividad de sus pretensiones entre quienes tienen el poder y los que toman las decisiones. La permanencia de la participación depende de la reorganización del espacio público.

Entre las modalidades de participación, sin duda, la más destacada, tradicional y organizada es la electoral. Su estructura universal, y extendida en la mayoría de los países del mundo, la convierte en el instrumento clave para la renovación de los poderes, para que sean elegidos los representantes; incluso

---

<sup>1</sup> Artículo publicado en Hofmann Andrés, Ramírez-Alujas Alvaro y Bojórquez Pereznieto, José Antonio, *La Promesa del Gobierno Abierto*, licensed under a Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Unported License, 2012, pp. 165-191.

<sup>2</sup> Estudiante de la Maestría en Administración Pública del Instituto Sonorense de Administración Pública A.C.

sirve como medio para incidir en la forma de tratamiento de ciertos asuntos públicos.

Ante los escasos medios de participación política en los actuales sistemas democráticos, y ante la creciente sociedad red, basada en el uso de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC), se abre la oportunidad para construir nuevas relaciones entre el Estado y los ciudadanos, para consolidar mecanismos que permitan la incidencia directa de estos en la toma de decisiones y la construcción de políticas públicas.

Como plantea Pasquino, al votar los electores manifiestan sus preferencias más relevantes en cuanto a la elección de jefes del ejecutivo, pero no transmiten información sobre las políticas de su predilección. De hecho no se basan en el análisis de los programas de trabajo o acciones de gobierno. A mayor participación mejores políticas públicas.

Los actuales medios de participación política no son eficientes para la mayoría de los ciudadanos; son ineficaces, costosos, no se enfocan a la parte medular de la democracia participativa, en la inclusión social, o en la discusión de los asuntos en el proceso de la toma de decisiones.

### **Objetivos de la caja negra**

Por otra parte y de acuerdo con Easton (Torres,2004;Pasquino 2011), el objetivo de la caja negra es que los actores del sistema político que son los inputs y outcomes cumplan con las demandas y necesidades de los ciudadanos a través de los partidos políticos , ya que actualmente en la caja negra no existe la voz y la opinión de los ciudadanos, es por eso que el estado necesita evolucionar implementando el uso de las tecnologías de la información para la elaboración de las políticas públicas tanto en lo individual como en lo colectivo.

Dependiendo de la complejidad de las demandas y el número de personas involucradas en la elaboración de políticas públicas resulta más difícil deslindar las responsabilidades en la toma de decisiones lo cual origina problemas de funcionalidad democrática entre los electores y representantes y surge la

necesidad de abrir la caja negra beneficiándose de ello los políticos y los ciudadanos.

La democracia no se limita a la etapa electoral, tiene efectos permanentes en la vida pública con intensa participación ciudadana en los asuntos públicos. La democracia participativa conlleva resultados de eficacia política, concientización de los asuntos públicos y construcción de ciudadanía (Pateman, 1970).

El actual modelo sustenta el acceso del poder mediante el voto. Dejando de lado las promesas electorales que generan debilidad en la legitimización del poder del estado.

La caja negra, donde se toman las decisiones, debe abrirse a la participación política. El gobierno abierto como modelo de innovación surge como plataforma para incluir a los ciudadanos en los asuntos públicos y fortalecer la democracia participativa.

### **Soporte**

El Gobierno Abierto está sustentado en tres ejes importantes que son la Transparencia que implica un acto unilateral y voluntario del gobierno, que consiste en ofrecer a los ciudadanos información de su gestión para que conozcan como se desarrolla la misma y estén en posibilidad de opinar y participar en el debate público de manera informada y consciente, y fomentar la participación otro eje importante , como se manifiesta en la La Declaración Universal de los Derechos de Humanos Emergentes donde dispone: “Todos los seres humanos y toda comunidad tienen derecho a participar activamente en los asuntos públicos y a disfrutar de una administración democrática en todos los niveles de gobierno.” También se considera a la colaboración como otro de los ejes que sustenta al gobierno abierto, ya que contempla el desarrollo de métodos y sistemas de cooperación entre los actores de todos los niveles de gobierno y sectores de la sociedad para mejorar los mecanismos de colaboración, así como para identificar áreas de oportunidad para la colaboración.

El buen gobierno, implica cambios profundos en los esquemas del ejercicio gubernamental donde trata de reinventar la forma de como se gestionan los

asuntos públicos y desarrollar habilidades para ocupar los cargos públicos atendiendo a los diversos criterios, y se fundamenta en políticas acorde a la naturaleza de cada régimen, adoptando como principio fundamental en la mayoría de los Estados Democráticos: la transparencia y el acceso a la información pública.

Como parte de la transparencia, eje importante del gobierno abierto encontramos, la política de publicación de la información que se enfoca a liberar datos públicos en formatos abiertos de tal modo que quienes deseen pueden aprovechar la información para reutilizarla y generar nuevas aplicaciones.

### **A manera de Conclusión**

Hoy en día el reclamo principal de la ciudadanía es la democracia participativa y está, atenta al desempeño del gobierno y por supuesto busca ser parte importante de las decisiones en políticas públicas, por lo que es importante decidir en función de las opiniones y preferencias de las personas que serán afectadas o beneficiadas con las decisiones y así fortalecer la democracia participativa.

Esto lo podemos lograr al “abrir la caja negra del estado” e instar a los funcionarios a que escuchen a los ciudadanos, respondan a sus propuestas, los acepten como coproductores y admitan que deben rendirles cuentas, además de responder a sus críticas y observaciones.

### **Bibliografía**

- Hofmann Andrés, Ramírez-Alujas Alvaro y Bojórquez Pereznieto, José Antonio, La Promesa del Gobierno Abierto, licensed under a Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Unported License, 2012